

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes 6 de Septiembre de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1046

COMERCIO CON MARRUECOS

No nos cansaremos de repetirlo: nuestro porvenir comercial no está seguramente en Europa.

Esta, a lo sumo, podrá recoger muy determinados artículos de nuestra producción, á cambio de ser nosotros explotados en muchos y diversos conceptos, no tanto por el interés de los demás, como por nuestra falta de criterio y de patriotismo; más que por el empeño de aquellos en obtener ventajas para sus productos, por el afán de nuestros gobernantes en acceder á todas las exigencias y desconocer la importancia que en la vida de los pueblos tiene la producción del país.

Por la proximidad, por la historia y por la infinidad de concausas de mútua atracción, España tiene un fin determinado que cumplir en Marruecos.

A ese pueblo, tan distanciado del nuestro por las creencias, pero muy aproximado por la distancia y por otras razones de común interés y de sentimientos y hasta de consanguinidad, nos llaman la conveniencia y la misión histórica que nos está encomendada.

Y hoy, que hasta nuestras desgracias nos favorecen y que ellas debieran inducirnos á ser previsores, procurando atenuar los males causados por recientes contrariedades, ó torpezas é imprevisiones debidas, lejos de aprovechar las circunstancias estableciendo corrientes de simpatías y de conveniencia para ambos países, continuamos en la pasividad de siempre, presenciando, sin preocuparnos en lo más mínimo, los trabajos que vienen realizando Inglaterra, Francia y Alemania para dominar completamente aquel mercado y constituir en lo porvenir, un muro que se oponga á nuestras legítimas aspiraciones.

Y ya que por históricos y censurables abandonos perdemos nuestras colonias y damos al traste con los prestigios de nuestra raza; ya que por quienes á ello vienen obligados nada se hace que impulse las iniciativas del país; puesto que éste queda abandonado y entregado á sus propias fuerzas, haga la energía particular lo que á sus intereses conviene; practique la política de atracción; cultive las relaciones que puedan ser beneficiosas al fomento de la producción, y mucho se logrará en estas difíciles circunstancias, en que tanto sufren las fuerzas vitales de la Patria.

Encaminemos, pues, nuestros esfuerzos á la conquista del mercado marroquí, pues además de que nuestros productos industriales son bien acogidos; nuestra moneda circula allí como en nuestra propia casa, pudiendo en estos momentos luchar en aquel mercado con los productos de los demás países, sin los inconvenientes que la moneda ofrece y con las ventajas que las causas enunciadas proporcionan.

Rehabilitemos con el trabajo y la actividad cuanto la política ha esterilizado con su conducta maleante y de perdición.

Atenuemos con la asidua labor los dolores que la Patria sufre; cicatricemos con la activa gestión las heridas que hijos ingratos la han causado, y hagamos entender al mundo entero que aún hay entre nosotros decisión para el trabajo, valor para la lucha y alientos para vencer.

Correo de Madrid

Septiembre 4.

En casa del señor Sagasta se ha verificado hoy la anunciada conferencia de este con los

señores Montero Ríos y marques de la Vega de Armijo.

Tanto uno como otro se limitaron á manifestar que habian tratado del programa parlamentario, no habiendo resuelto nada en definitivo respecto de si la autorización para cesión del territorio se discutirá primero en el Congreso ó en el Senado.

En la alta Cámara los trámites precisos serán algo más breves que en la Cámara popular y por esta causa es probable que allí vaya primero el proyecto.

Respecto de la suspensión de garantías constitucionales, el Gobierno dará cuenta por medio de una comunicación á las Cámaras de haberla realizado.

Esta comunicación pasará á las secciones para el nombramiento de la comisión correspondiente.

El señor Montero Ríos ha dicho que nada había hablado el señor Sagasta de la comisión de Paris.

El señor marqués de la Vega de Armijo volvió más tarde á conferenciar con el señor Sagasta para ultimar algunos detalles relacionados con la sesión de mañana.

—Al abrirse la sesión de mañana en el Congreso, el Presidente dedicará algunas frases á la memoria de los diputados fallecidos durante el interregno parlamentario.

Se pasará luego á preguntas y después se procederá al sorteo de secciones.

Como éstas no pueden reunirse sin acuerdo previo del Congreso, los proyectos que mañana se presenten no pasarán á las secciones para el nombramiento de las comisiones respectivas hasta el martes.

—Los diputados militares tienen el propósito de reunirse para estudiar los mejores medios de aliviar la situación de los oficiales que, á su regreso á la Península, se encuentren sin destino en los cuadros del servicio activo.

Algunos periódicos habian anunciado que la reunión se celebraría hoy; pero no ha tenido lugar ni se ha hecho indicación alguna para ello.

—Los diputados de la minoría carlista que se hallan en Madrid se han reunido á última hora en casa del señor Sanz.

Como no ha llegado todavía á Madrid el señor marqués de Cerralbo, es probable que los carlistas no tomen acuerdo alguno definitivo, en expectativa de las órdenes del señor marqués de Cerralbo.

—Los diputados republicanos se han reunido en el Congreso.

Durante la reunión se ha presentado una exposición suscrita por más de 500 de sus correligionarios.

En ella se pide que se emprenda por la minoría republicana una campaña enérgica de oposición contra el Gobierno, depurando las responsabilidades por lo ocurrido en Manila, Cavite, Santiago de Cuba y destrucción de la escuadra del almirante Cervera, y pidiendo estrecha cuenta de lo ocurrido al actual Gobierno.

Al propio tiempo trataron también de la suspensión de garantías, que aprecian como una cosa completamente irregular.

Recordóse al efecto, lo ocurrido en 1869, que estando suspendidas las garantías á causa de manejos de los federales, cuando se abrieron las Cortes se acordó rigieran aquellas en todo su vigor.

Dicen que el Gobierno no puede acordar que se suspendan las garantías, pues si esto sucede, están dispuestos hasta llegar al destrucionismo, criticando al Gobierno por su gestión y al mismo tiempo le negarán

las facultades que quiere abrogarse de determinar que cuestiones pueden discutir las Cortes y cuales no; esto, según los republicanos, no le compete al Gobierno.

—Telegráfan de Burgos diciendo que á las ocho de la noche de ayer llegó un tren conduciendo 43 repatriados enfermos, algunos de ellos bastante graves.

Durante el trayecto, siete quedaron en Monforte, tres en León y ocho en Palencia.

Los soldados han sido recibidos en Burgos por las autoridades civiles y militares, comisiones de la Cruz Roja y el Ayuntamiento en pleno.

Además, acudieron á la estación tres hermanas de la Caridad del Hospital y 12 médicos.

Las hermanas de la Caridad repartieron tazas de caldo á los enfermos.

La mayor parte de éstos han sido trasladados al Hospital en coches de familia.

Para evitar la aglomeración de público en los andenes, el gobernador civil y el general han acordado que no entrase en la estación más que el personal indispensable para la asistencia de los enfermos.

Otro telegrama de Burgos dice que la impresión que ha recibido todo el pueblo á la llegada de los repatriados es tristísima.

Al entrar en el Hospital todos los enfermos repatriados pronunciaban frases de gratitud por las muchas consideraciones y pruebas de cariño que vienen recibiendo desde que pisaron tierra española.

El estado de los enfermos es algo más satisfactorio.

Se elogian mucho las condiciones del hospital.

Son también muy elogiadas las acertadas disposiciones del inspector señor Cervera y del médico señor Garrido que ha acompañado á los repatriados en el tren.

—Dicen de Santiago de Galicia que continúa la sequía, pudiéndose considerar perdida completamente la cosecha.

Los molinos hallanse parados y faltan las harinas.

—Dicen de Mahón que ha salido en el vapor «Menorquina» el obispo, doctor Castellote, el cual se dirigirá á Madrid para tomar asiento en el Senado.

También han salido con dirección á Madrid varios diputados y senadores representantes de las provincias de Asturias y Galicia.

—La exportación de primeras materias ha disminuído en el mes pasado, de 20 á 10 millones de pesetas, y la de artículos fabricados de 13 á 10 millones.

Como resumen puede decirse que la importación durante el pasado mes de Agosto ascendió á 313 millones de pesetas y la exportación 487, resultando á nuestro favor una diferencia de 174 millones.

La renta de Aduanas produjo en el mes de Julio 9.134.211 pesetas y en el mes de Agosto 4.812.419, correspondiendo esta baja: dos millones y medio á la importación de trigo y demás cereales y cerca de medio millón al tabaco, cacao, petróleo y demás artículos.

Por el recargo transitorio de guerra se ha obtenido un aumento de 915.714 pesetas en la renta de Aduanas.

—Hoy ha ocurrido en Madrid un crimen rodeado de circunstancias muy extrañas.

Poco después de las seis y medias se presentaron al Juzgado dos hombres preguntando si estaba el juez.

Contestaron afirmativamente los alguaciles y manifestaron los dos sujetos que tenían que denunciarle un hecho grave.

Al decir de dichos sujetos, en una calle

afuerate al paseo de la Castellana, un individuo que iba en coche, se bajó al ver á otro que iba por la acera, disparándole un tiro que le produjo una herida en la frente, cayendo al suelo.

El que había hecho el disparo subió otra vez al carruaje, sin que, según dicen los denunciadores, fuera detenido por un guardia de seguridad y por otro guardia municipal que presenciaron el suceso.

La gente que por allí pasaba, al ruido del disparo, acudió al sitio del suceso, huyendo el agresor con toda la velocidad que los caballos podían desarrollar.

Tan extrañas manifestaciones alarmaron al juez y á algunos periodistas que en aquel momento se hallaban en el Juzgado, y se trasladaron enseguida al sitio del crimen.

En efecto, en la calle indicada, y en la verja del jardín de la casa número 1 se veían algunas gotas y manchas de sangre en el suelo.

La víctima resulta que se llamaba Carlos Saez, habitante en la calle Mayor.

En sus bolsillos se encontraron 4.000 pesetas.

En cuanto al agresor, se desconoce por completo donde se encuentra y quién es.

—Dicen de Paris que el presidente de la República volverá del Havre esta misma tarde y mañana á primera hora se celebrará Consejo de ministros para deliberar sobre las dificultades que se presentan en la apertura de las Cámaras y la reorganización del Gabinete.

—Según un despacho de Londres, se ha recibido en aquella capital un telegrama del Cairo, asegurando que el ejército anglo-egipcio se ha apoderado de la ciudad de Kartoum, cayendo esta plaza en poder de aquel ejército después de una completa derrota de los desviches.

En los combates que precedieron á la rendición de Kartoum sufrieron las tropas anglo-egipcias 2.000 bajas y 8.000 los derviches.

Dicen también del Cairo, con fecha de hoy, que un despacho del Sudán llegado á Nari por correo y fechado según todas las probabilidades, el día 2, dice que los desviches atacaron aquella madrugada á los ingleses, siendo rechazados.

Serian las dos y media de aquel día, cuando la columna anglo-egipcia marchó sobre Ondurman y á las doce los derviches se hallaban en completa derrota.

Dos horas más tarde, las tropas ocuparon la playa.

Las bajas de los derviches se calculan en 800 y las del ejército anglo-egipcio en 200.

La toma del principal baluarte de los derviches dejó terminada la campaña del ejército anglo-egipcio.

La memoria de Gordon, que ha sido invocada tantas veces durante esta guerra, ha quedado vengada con la toma de Kartoum.

—Se asegura que es inexacto que el coronel Henry haya dirigido varias cartas á las autoridades, al tomar la funesta resolución de suicidarse.

Solo escribió una carta á su esposa y otra que contiene las incoherentes frases:

«Tengo ganas de ir á bañarme al Sena.»

—En el teatro del boulevard Clichy, el socialista Sebastián Jaurés ha organizado un meeting al que han asistido cerca de 2.000 personas.

Jaurés pronunció un discurso en favor de Dreyfus y atacando al ejército.

La reunión terminó aclamando á Zola y al coronel Piquart.

En los círculos, cafés, casinos y paseos se comenta acaloradamente la cuestión Dreyfus.

Tanto en el barrio latino como en los boulevares de Montmartre y la Magdalena, unos están por la revisión del proceso y otros en contra.

Como en el fondo de la cuestión lo que en realidad se discute es á favor ó en contra del ejército, las pasiones se exaltan más y más, degenerando muchas de estas discusiones en riñas.

Circulan los rumores más contradictorios y las noticias más absurdas, habiéndose llegado á afirmar que el conde de Stherazy piensa declararse autor del famoso *bordereau* que sirvió de base al primer juicio que condenó á Dreyfus.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteyer contiene las disposiciones siguientes:

Recurso de queja.—Real decreto declarando que no es admisible el recurso de queja entablado por la Sala de Gobierno de la Audiencia de la Coruña contra el acuerdo del capitán general del departamento del Ferrol, que denegó una retención judicial.

Competencia.—Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial una competencia de jurisdicción suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Orense y el juez de primera instancia de Carbalino.

Obligaciones hipotecarias de Filipinas.—Real orden disponiendo que el 15 del corriente se verifique por el Banco Hispano Colonial, de Barcelona, el quinto sorteo de amortización de las Obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas serie B, á cuyo efecto se encantarán 1.493 bolas, y se extraerán dos, correspondientes á las 200 Obligaciones que deben recogerse en 1.º de Noviembre.

Noticias locales

Tan indigesto tenemos eso de los monopolios, podemos digerirlos.

Las cajas de cerillas de á cinco céntimos, tamaño pequeño, son una verdadera porquería.

Ayer compró un amigo nuestro en la expendeduría número 4, que parece predestinada, una caja, de cuyo contenido no pudo aprovechar ni una cerilla. Estaban materialmente podridas.

Y, no hay que hablar de los cigarrillos de 40 céntimos paquete, que expende la Tabacalera, porque realmente no pueden ser peores. Delgados, la mitad polvo y le restante troncos ó inmundicia: de olor apesante, nauseabundo.

Pero, no hay más recurso que fumarlos y escupir saliva, pues, así lo quiere y consiente el ministro de Hacienda, que á diario está viendo la basura y las porquerías que suministra á los fumadores la Compañía arrendataria.

Adelante con los monopolios.

Ha circulado por toda la prensa la siguiente noticia:

«Llamamos la atención del público á fin de que rechace las botellas de bebidas cerradas con tapones metálicos revestidos de «cauchú», pues en él se crían toda clase de microbios y muy especialmente el de la tuberculosis.

El gobierno de Bélgica, atendiendo las declaraciones de la Junta de Sanidad, acaba de prohibir el uso de tapones que no sean de corcho nuevo, para las botellas de gaseosas y cervezas.»

Creemos que las corporaciones técnicas deberían ocuparse de este asunto tan importante para la salud pública, informando si procede imitar la conducta de los belgas.

Ayer á las diez de la mañana en el mercado de la Pescadería dos *jembras* de pelo en pecho conocidas entre la gente de bronce por la «Chata» y la «Bullit» promovieron un escándalo de órdago, siendo denunciadas á la Alcaldía por el cabo de la guardia municipal auxiliado por el guardia del barrio 5.º moderaron los ardores bellicos de ambos beligerantes.

La Alcaldía en vista de que son reincidentes en semejante oficio las ha denunciado al Juzgado municipal, ante cuya autoridad se celebrará el correspondiente juicio, de faltas en el cual ambas contendientes podrán presentar sus quejas amorosas y desahogar sus celos mal reprimidos.

Desde el 1.º de Octubre próximo contará nuestra ciudad con un «Centro de instrucción musical» en el que se cursarán toda clase de instrumentos, canto y armonía, en el salón Ayné, dirigido por cinco profesores de esta capital.

Según los datos que de provincias han llegado á la Dirección general del Tesoro público, la recaudación de contribuciones ha ofrecido, durante el mes de Agosto último, un aumento de 160.000 pesetas.

En aduanas ha sabido una baja pesetas 3.452.075 y en rendiciones militares otra de más de dos millones, compensándose ambas con los mayores ingresos por los recargos de guerra y los productos de la Casa de la Moneda.

No vale involucrar las cuentas. Lo cierto es que, á un aumento de 160.000 pesetas en contribuciones ha correspondido una baja de cerca de seis millones en aduanas y redenciones, esto es, más de cinco millones de disminución de ingresos en el mes de Agosto.

Porque la compensación con los impuestos de guerra y producto de la acuñación de moneda no puede admitirse, pues no se ha creado el impuesto de guerra para compensar la baja de ingresos, ni puede el producto de la Casa de moneda, que es ingreso extraordinario, aplicarse tampoco á ese fin.

No hay que querer dar el timo; los ingresos han disminuido en más de cinco millones en Agosto, y no conduce á nada quererlo ocultar. Seguramente no será esa la única disminución de ingresos que ocurra.

Por de pronto son muchos los propietarios de Galicia que se alegan á pagar los tributos con el recargo de guerra.

La exposición de los gremios de Barcelona presentada ya á la censura militar y que se publicará en breve, ha de surtir efectos que indudablemente repercutirán en las arcas nacionales; en toda España se opera el movimiento de protesta.

La compañía de los ferrocarriles del Norte ha publicado un anuncio, en el que se recomienda á los señores remitentes de expediciones consignadas al portador, la conveniencia de tomar la precaución de certificar en Correos las cartas que contengan los talones resguardos que remitan á las personas que deseen que retiren las partidas, á fin de evitar su extravío y sus consecuencias, pues las estaciones no pueden negarse á entregar esta clase de expediciones á la persona que las reclame con la presentación del talón resguardo.

Se ha comenzado á remover el asunto de las oposiciones á escuelas, y á este efecto se han pedido ya propuestas para el nombramiento de tribunales.

Buena falta hace que se gane algo del tiempo perdido.

Por lo original reproducimos la siguiente noticia que publica un periódico.

Dice el colega que en la Iglesia de San Cosme de Burgos se han casado dos jóvenes mudos, cuyos novios al ser preguntados por el sacerdote si se querían por esposos, contestaron que sí con un movimiento de cabeza.

Agrega el autor de la noticia, y por cierto con mucha gracia, que á este matrimonio no se le oirá una palabra más alta que la otra.

Se ha dispuesto que se entreguen 200 pesetas á cada sargento y 100 á cada individuo de tropa que proceda de la repatriación que se está verificando.

Ayer á las nueve de la mañana verificóse el sepelio de don Juan Bautista Vidal, fallecido el día anterior después de haber recibido los Santos Sacramentos. Era el verdadero prototipo del honrado labriego catalán, habiendo desempeñado desde largo tiempo hasta su muerte el cargo de jardinero y mandadero del Monasterio de Religiosas Clarisas de esta capital.

Su muerte ha sido muy sentida por los numerosos amigos que durante su vida había sabido granjearse por su acrisolada honradez y amabilidad, siendo prueba evidente de las simpatías del finado el numeroso cortejo que asistió á dicho acto.

Enviamos á la familia del finado, y especialmente á nuestro particular amigo don Carlos Vidal la expresión de nuestro más sentido pésame.

Se ha prorrogado hasta el 30 del actual mes el plazo que el artículo 13 del reglamento de 28 de Junio último dictado para la administración y cobranza del impuesto sobre los petróleos y sobre el alumbrado por gas y la electricidad, señala para concertar la administración con los fabricantes de dichos fluidos el pago del mencionado impuesto.

Según carta que desde Reus remite el interesado, no es cierta la noticia que nos dió de haberse sido sustraída, el domingo último, en la rambla de San Carlos, una cartera que contenía dos billetes de cien pesetas y dos monedas de oro de veinte y cinco pesetas. Dicha cartera le fué entregada ayer al llegar á Reus por el dueño de la fonda donde se hospedó.

El inspector, señor Llorens, con un celo digno de aplauso, había estado ayer mañana en Vendrell en busca de un sugeto en quien recaían vehementes sospechas, á cuyo regreso se le dió noticia de la ligereza cometida por el denunciante del supuesto robo.

Mañana recorrerán nuestra capital á fin de coleccionar limosnas dos religiosos de la benéfica religión

El domingo último reunióse en el palacio de la Diputación provincial, la Junta de escrutinio para la designación de candidatos é interventores para las elecciones que se celebrarán el día 11 del corriente.

¡No hubo incidentes dignos de mención, pero podría haber sorpresas.

Ha visitado nuestra Redacción el primer número de *La Voz del Pueblo*, periódico republicano que apareció el pasado domingo en el estadio de la prensa tortosina.

Le devolvemos el saludo y le deseamos muchas prosperidades y pocos tropiezos, dejando establecido el cambio.

de San Juan de Dios para el Asilo que tienen en Barcelona y Las Cortes de Sarriá donde se albergan infelices niños escrofulosos, raquíticos y ciegos procedentes de las cuatro provincias catalanas.

Creemos inútil detenernos en ponderar la excepcional importancia que bajo el doble punto de vista benéfico é higiénico reúne esta caritativa Institución religiosa para cuyo sostenimiento no cuentan aquellos buenos religiosos más que con la caridad de los fieles.

Estamos por lo tanto seguros de que nuestra capital que tan justa reputación tiene adquirida de religiosa y caritativa abrirá generosa sus manos para coadyuvar con sus limosnas á tan caritativa obra, pues en el citado establecimiento benéfico se albergan varios hijos de esta ciudad y su provincia.

A las nueve de la mañana del pasado domingo promovióse un escándalo en la Pescadería, por una vendedora de pescado que se resistía á completar una pesada de pescado que había sido encontrada falta de peso. Intervino el guardia municipal del barrio 5.º

Suponemos que el celoso teniente de alcalde habrá impuesto el debido correctivo á la citada vendedora, pues urge que se castiguen seriamente semejantes abusos.

Animadísima y sumamente concurrida estuvo la reunión familiar que tuvo lugar la noche del pasado domingo en el salón del Ateneo, siendo amenizada por el joven profesor don Daniel Mestre.

La brillante banda del regimiento de infantería de Albizera amenizó la noche del pasado domingo en el paseo central de la rambla de San Juan, ejecutando como pieza final un cacho de la aplaudida zarzuela «La Viejecita» que mereció los honores de la repetición.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 763'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 762'50. Termómetro: Máxima 28'00.—Mínima 19'00. Temperatura media, 23'50.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migrántin Overlach*. Venta: Farmacia Moderna B. *Misericordia* número 5.

Páginas de la Historia

Defensa de Santiago de los Caballeros (Santo Domingo).

6 DE SEPTIEMBRE DE 1863

De la provincia del Cibao solo poseían los españoles en primeros de Septiembre de 1863 su capital, Santiago de los Caballeros, defendida por 817 soldados de los batallones de San Quintín y Victoria y escuadrón Almansa, que se hallaban en el fuerte de San Luis.

El 31 de Agosto se presentaron ante la plaza 6.000 insurrectos, perfectamente armados y con cañones de sitio, y seguidamente circundaron el fuerte, privándole de toda comunicación.

Intentado un asalto, valerosamente rechazado, los insurrectos pegaron fuego á la ciudad, el cual, por la mucha proximidad—unos diez metros—que existía entre las casas incendiadas y el fuerte, se propagó á una de las alas de éste, donde habían establecido el hospital, viéndose por esto nuestras tropas precisadas á sacar del local los enfermos, teniendo que dejarlos en los patios á la intemperie, donde sufrían los efectos del sol abrasador de aquellas latitudes de que no podían resguardarse, si no querían ser enterrados bajo las techumbres que derrumbaba la artillería insurrecta.

En todo el día 6 de Septiembre no dejó de combatir, y aún después de interrumpido el asalto y de haber incendiado la ciudad, los rebeldes continuaron cañoneando el fuerte, más, para fortuna de los nuestros, á media tarde cambió la situación, pues la oportuna llegada del jefe de Estado Mayor de la isla, don Mariano Cappa, con 1.400 hombres de la *Corona*, *Cuba*, cazadores de Madrid y de Isabel II, más una sección de artillería, les

libró del asalto que para la noche preparaban los insurrectos.

Después de un reñido y sangriento combate, en que fué derrotado el enemigo, las tropas del coronel Cappa se unieron á la guarnición del fuerte, evitando que por entonces éste cayera en poder de los rebeldes.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cette

Hace diez ó doce días que han comenzado en el Mediodía francés las vendimias, y si bien se cree que el rendimiento será reducido, en cambio la calidad y el grado compensarán la escasez de la cosecha.

En muchos departamentos se quejan de la gran sequía que no deja prosperar el grano, pero en otros las lluvias han favorecido el desarrollo de las uvas.

En general, aunque bastante seco el tiempo, no es malo para llegar en buenas condiciones los racimos á su madurez.

La época de recolección, dejando aparte el Mediodía, va también en Francia algo retrasada este año, y, si circunstancias especiales climatológicas no la alteran, puede decirse que principiará el corte de las uvas el 5 Septiembre en el Ronsillon el 15 en Gascogne y en Armagnac, el 15 en Bourgogne, el 30 en el Bordelais, el 5 de Octubre en el Champagne, la Basse-Bourgogne, la Touraine, el Cher, el Loir-et-Cher y el 15 en la Lorraine y en Auvergne.

Cette, Burdeos y Paris siguen colocando pequeñas partidas de nuestros vinos y sin gran cambio en los precios, no obstante acusar flojedad para algunas clases.

Las buenas que se pagan bien, escasean mucho y para los vinos blancos domina ahora una calma como no se había visto de algunos meses acá.

Se esperan ya pronto en Burdeos y Paris nuestros vinos nuevos. Los que van llegando, en regulares cantidades á Cette, se colocan con relativa prontitud.

Pesan de 9 á 11 grados y suelen venderse de 22 á 24 francos el hectólitro.

Muchos de los grandes negocios que se trataban otros años entre los cosecheros ó negociantes españoles y casas francesas para librar la mercancía en diferentes épocas del año, han quedado en suspenso debido más á los fundados temores de un pronto aumento de los derechos de Aduana que satisfacen nuestros vinos á su entrada en Francia, que á los altos cambios que dominan, pues se prevee que concluida la guerra la situación anormal que atravesamos irá desapareciendo, ofreciendo los negocios, mayor seguridad.

Por eso esta última semana se han acentuado las compras sobre cepa y en vinos á elaborar en Argelia, que hasta hace poco faltaban casi en absoluto.

Para Paris solamente se han contratado gruesas cantidades á los precios que varían de 2'25 á 2'60 francos el grado puesto el vino en *entrepot*.

En las diferentes comarcas argelinas y á pie de bodega los precios son de 1'25 á 1'30 francos el grado.

La cosecha en Argelia se considera buena en cantidad y calidad, pues, si bien el *stocco* y otras interpartes han ocasionado alguna merma en determinadas regiones, la producción de las nuevas viñas compensará las faltas.

Los vinos de Argelia y los del Mediodía de Francia son los que más influyen en la masa común de nuestra exportación.

Vinos españoles en Cette

Table with 3 columns: NOMBRES, Grados, Precio por hect. Lists various wine types like Alicante, Benicarló, etc.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 4

De Hamburgo y Cartagena en 17 ds. v. inglés Georgian, de 676 ts., c. Nimes, con efectos, consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª

De Málaga y Valencia en 4 ds. v. Játiva, de 793 ts., c. Lloret, con efectos, consignado á don Antonio Más.

De Barcelona en 6 hs., v. Soto, de 650 ts., c. Olaceta, con tránsito, consignado a los señores Mac-Andrews y C.^a.

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 5

De Barcelona en un día, l. Enrique, de 44 toneladas, c. Borrell, en lastre, consignado a don Juan Mallol.

De Certe en un día, v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Giménez, con efectos, consignado a los señores Vda. y S. de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Certe, v. Correo de Cartagena, con vino. Para Liverpool, v. Soto, con carga general. Para Barcelona, v. Jativa, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 6

Para Valencia y Cullera vapor «Vicente Sanz», su agente don José M.^a Ricomá.

MIÉRCOLES 7

Para Liverpool v. «Benita», su agente don Mosto Fenech.

JUEVES 8

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Tortosa», consignatario don Mariano Peres.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Grao», que despacha don Antonio Mas.

Para Certe y Marsella vapor «Cabo San Antonio», consignatario don Mariano Peres.

SÁBADO 10

Para Liverpool vapor «Pinzón», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

LUNES 12

Para Certe, Marsella y Génova vapor «Alcira», que despacha don Antonio Más.

Para Christiania, Dramen, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, vapor «Glanwern», que despachan los señores Boada Hermanos.

* * *

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá del 14 al 15 de Septiembre el vapor «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga del 19 al 20 de Septiembre el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Aalifax, Quebec y Montreal estará a la carga el 30 del corriente el vapor «Bellona», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

BOLSA DE BARCELONA

5 Septiembre.

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes items like 4 por 100 interior contado, fin de mes., exterior contado, etc.

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes items like 6 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886., etc.

ACCIONES FINMES

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. a V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location, Rate. Includes Paris a la vista, Londres a la vista.

DE MADRID

5 Septiembre.

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes., 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Variedades

La pintura simbólica

Cuento excentrico

Turgodin, por otro nombre Tuttur, alumno de la Academia de Bellas Artes (sección de Pintura), era el amante de una muchacha rubia como las espigas, llamada Peticœur, que se moría enferma del pecho.

Era entonces la enfermedad de moda, y todo bohemio digno de tal nombre debía tener una novia tísica, para poder exhalar en versos dignos de ella, las lacrimosas quejas de su desclado corazón.

Pero Tuttur, a lo menos por esa parte, no era un verdadero bohemio; y hubiera preferido ser lo más prosaico del mundo, aunque fuese veterinario, con tal que Peticœur no se muriera.

¡Qué pena le causaba verla cada vez más flaca y amarillenta, a medida que seguía su curso la enfermedad! Y lo peor era que la pobre muchacha tenía la idea fija de que se había de morir cuando amarillearan las hojas.

Vanas eran las prudentes exhortaciones con que él procuraba disuadirla de tan penosa idea. Se había apoderado de ella y no podía desecharla. Veinte veces al día enviaba a su amante al patio para saber si las hojas de lilas se tornaban amarillas.

Sumiso a los caprichos de la enferma, Turgodin bajaba, para volver pronto, anunciando alegremente que las hojas estaban muy verdes todavía ¡aunque ya se habían vuelto amarillas hacía mucho tiempo!

Pero Peticœur llegó a dudar de la veracidad de las afirmaciones de Turgodin; y una tarde que éste, con la nariz colorada de frío, aseguraba que las hojas aun estaban verdes, le pregunto: —Si las hojas están verdes, ¿por qué tienes la nariz tan colorada?

Y al ver la turbación de su amigo, explicó de este modo la pregunta: —Si tienes la nariz colorada, es que hace frío; si hace frío, señal de que va muy adelantada la estación; y si va muy adelantada la estación, las hojas deben haber caído. Así que, mañana, me bajarás al patio: quiero ver si las hojas están verdes, como dices:

—Pero...—quiso replicar el estudiante. —Basta; lo dicho. Y en seguida apagó la luz, porque era muy tarde.

Cerca hubiera estado el desenlace, si el amor no velara por ellos. Aquella noche, Turgodin se levantó, encendió la luz, cogió sus botes de pintura, y con una linterna sorda bajó al patio para pintar las hojas de lilas.

Cuando al día siguiente llegó triunfante al patio, llevando en brazos a la tísica, y se disponía a gritar: «¡Mira, mira qué verdes!», se detuvo estupefacto, aturcido, sin voz.

La noche anterior se quivocó de bote, y había pintado de color rojo las hojas de lila, adelantándose de esta manera en más de cincuenta años a nuestros más notables pintores simbolistas.

Guy de la Farandole.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Eleuterio y Poncio abades, Eugenio obispo y martir, Petronio obispo, Fausto Onesifero y Macario mártires.

Santos de mañana.—Nuestra Señora de los Reyes, santos Clodoaldo presbítero, Pánfilo obispo y santa Regina virgen.

Oración de Cuarenta Horas

Oblatas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete a diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en la parroquia de San Juan.

CULTOS DE HOY

Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana continúa la novena de San Pedro Claver.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don José Sastre, comandante de Gravelinas.

Parada Luchana.

Visita de hospital y provisiones, 2.º capitán de Luchana.

Paseo de enfermos: Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—María de los Desamparados Bonada Barbosa, Juana Rovira Prats, Justiniano Jacinto Ramón Jordana.

Fallecidos.—Rosa Badillo Vila, Casa-cuartel de la Guardia civil; José María Argenté Forés, León, 6, 1.º

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 5, 10:5 m.

Cuando por la generalidad de las gentes se creía al señor Pando viajando hacia España, un telegrama de Nueva York comunica la noticia de que el citado general ha llegado a aquel puerto a bordo del «Philadelphia.»

El general Pando ha desembarcado en Nueva York, a donde deben conducirse asuntos de gran importancia.

El telegrama añade que muchos reporters de periódicos americanos y europeos han solicitado entrevista del general, habiéndose éste negado.

Aquí ni se niega ni se afirma la noticia, diciéndose que acaso el general Pando habrá ido a entablar negociaciones para el transporte de los soldados españoles que están en Cuba.

Madrid, 5, 12:20 t.

El Gobierno ha recibido un telegrama del general Jáudenes, contestación a otro del general Correa pidiéndole datos sobre la situación de los españoles en Filipinas.

El general Jáudenes estima insostenible la situación en el Archipiélago si no se cuenta para restablecer nuestra soberanía en él con un ejército de 60.000 hombres, mucho material de guerra y una escuadra respetable.

Esta contestación del general Jáudenes ha producido penosa impresión, pues pedir 60.000 hombres para Filipinas y una escuadra, es lo mismo que pedir un imposible.

De todas suertes esta información es un dato elocuentísimo para los que sueñan todavía con nuestro futuro poder colonial.

El general Jáudenes termina su telegrama diciendo que urge la repatriación de nuestras fuerzas en Manila a causa de las enfermedades que las diezman.

Madrid, 5, 1:35 t.

Hoy ha llevado el señor Sagasta a la firma de S. M. la Reina el decreto autorizando al Gobierno para dar lectura en las Cortes del proyecto referente a las negociaciones de la paz.

Según nos ha manifestado el presidente del Consejo de ministros, este decreto no se leerá primero en el Congreso, como se había dicho, sino en el Senado.

También ha firmado la Reina varios suplementos de crédito para atenciones sanitarias y para los gastos de representación.

Madrid, 5, 2:45 t.

El Heraldo ha recibido un despacho de su corresponsal en Manila, en el que se comunica que Aguinaldo cuenta ya con 30.000 hombres regularmente armados.

Ultimamente se le han añadido 5.000 tagalos procedentes de la parte Oriental del Archipiélago, que hasta hoy se habían mostrado rrahacos a reconocer la dictadura del jefe indígena.

Se ha apoderado Aguinaldo de dos nuevas plazas, y ahora proyecta apoderarse de Balarán.

Confía en que Francia y alguna otra potencia en breve la reconocerán la beligerancia.

Madrid, 5, 12:35 t.

El hecho de haber abandonado la escuadra alemana la bahía de Manila ha producido muy buena impresión en Washington, de donde telegrafían que las relaciones entre aquellos dos países no pueden ser más amistosas.

Madrid, 5, 1:15 t.

Hoy han ofrecido sus respetos a S. M. la Reina el señor Montero Rios, el señor Diaz Moreu y los generales señores Escario y Manzano.

Todos estos señores han salido muy complacidos de la afectuosa acogida que les ha dispensado la augusta señora.

Madrid, 5, 6 t.

El señor Romero Girón ha visitado esta mañana en su domicilio al señor Sagasta para ponerse de acuerdo en lo que el Gobierno ha de manifestar con motivo de la interpelación del señor Lestres en el Senado respecto a la actitud de los representantes antillanos.

Tanto el señor Sagasta como el ministro de Ultramar entienden que los diputados y senadores por Cuba y Puerto Rico deben permanecer en sus puestos en las Cámaras hasta que se ratifiquen las negociaciones de la paz después de las conferencias de París.

Así lo declarará el señor Romero Girón cuando conteste en la alta Cámara al señor Lestres.

Madrid, 5, 6:10 t.

La prensa berlinesa, en su mayoría dice que las declaraciones pacíficas de Rusia demuestran precisamente la inminencia de la guerra, y que la circular de Mouraviéff no es más que una jugada de la diplomacia moscovita para ir ganando tiempo y poder reformar su escuadra, incapaz en la actualidad de hacer frente a los acorazados ingleses, americanos y japoneses.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Plaza de la Fuente, núm. 5, 2.º

Preparación para el ingreso a la 2.ª Enseñanza y Seminario y para tomar el grado de Bachiller.

PAGO ADELANTADO

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil e indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Índice alfabético de Madrid por apellidos, profesiones, comercio e industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas e lugares, incluyendo en cada uno 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, circuitos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio e industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico e Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio e industria.
6.º Estados Hispánicos-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.
7.º Reino de Portugal y sus colonias.
8.º Sección Extranjera.
9.º Sección de anuncios, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispánico-Americanos y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMPRESA DE ESTEBAN PAMIES, UNION, 54

ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE SEPTIEMBRE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses el día 11 de Septiembre el vapor ESPAGNE

el día 21 de » el » FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el día 26 de Septiembre el grandioso y acreditado vapor francés

BEARN

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPANIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los vicultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLÉ, ó á su representante en Tarragona

José Maria Boronat

DIRECCION DEL «DIABLO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, cárteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas).

Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes e industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,
folletos, memorias, periódicos,
hojas volantes, etiquetas
y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,
recibos taionarios, cartefes,
esquelas mortuorias,
impresos para ayuntamientos,
juzgados municipales, estados y
partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA
desde 4 reales el 100
sobres comerciales timbrados
desde 20 reales el mil
papeletas de entradas y salidas
para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA
en toda clase de impresos por
complicados y difíeles
que sean en su confección

Las esquelas mortuorias
se admiten á todas horas.